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 ORTOGRAFÍA DE LA LENGUA CASTELLANA

La letra b

Se escriben con b:

a. Los verbos terminados en –bir (escribir, recibir…), excepto: hervir, servir y vivir.

b. Los verbos terminados en –buir: contribuir, atribuir…

c. Los verbos deber, beber, caber, saber y haber.

d. �Las terminaciones –aba, –abas, –ábamos, –abais, –aban del pretérito imperfecto 
de indicativo de los verbos de la primera conjugación (cantaba, amabas…)

e. El pretérito imperfecto de indicativo del verbo ir: iba, ibas…

f. �Las palabras que empiezan por el elemento compositivo biblio– o por las sílabas 
bu–, bur– y bus– (biblioteca, burla, busca). Excepción: vudú y sus derivados.

g. �Las palabras que empiezan por alguno de los elementos compositivos bi–, bis–, 
biz–: bipolar, bizcocho…

h. �Las palabras que contienen el elemento compositivo bio–, –bio: biografía, mi-
crobio…

i. �Las palabras compuestas cuyo primer elemento es bien o su forma latina bene: 
bienaventurado, beneplácito.

j. �Toda palabra en que el fonema labial sonoro precede a otra consonante o está en 
final de palabra: abdicación, abnegado, brazo, amable, nabab…Excepción: ovni.

k. �Las palabras acabadas en –bilidad (amabilidad, habilidad…). Excepciones: mo-
vilidad, civilidad y sus compuestos.

l. Las palabras acabadas en –bundo y –bunda (vagabundo, abunda…).

La letra v

Se escriben con v:

a. �Las palabras en las que las sílabas ad–, sub– y ob– preceden al fonema labial 
sonoro (adviento, subvención, obvio…).

b. �Las palabras que empiezan por eva–, eve–, evi– o evo– (evasión, eventual, evitar…). 
Excepciones: ébano y sus derivados, ebionita, ebonita y eborario.

c. �Las palabras que empiezan por alguno de los elementos compositivos vice–, 
viz– o vi–: vicealmirante, vizconde, virrey.

d. �Los adjetivos llanos terminados en –avo, –ava, –evo, –eva, –eve, –ivo, –iva: escla-
vo, octava, activo… Excepciones: suabo y mancebo.

e. �Las voces llanas de uso general terminadas en –viro, –vira (Elvira, triunviro…) 
y las esdrújulas terminadas en –ívoro, ívora (carnívora, herbívoro… Excepción: 
víbora.

f. �Los verbos acabados en –olver (absolver, disolver...).

g. �Los presentes de indicativo, imperativo y subjuntivo del verbo ir (voy, ve, vaya).

h. �El pretérito perfecto simple de indicativo y el pretérito imperfecto y futuro de 
subjuntivo de los verbos estar, andar, tener y sus compuestos. 



La letra g

Se escriben con g:

a. �Las palabras en que el fonema velar sonoro precede a cualquier consonante, 
pertenezca o no a la misma sílaba: glacial, grito, dogmático, maligno…

b. �Las palabras que empiezan por gest–: gesta, gestación…

c. �Las palabras que empiezan por el elemento compositivo geo–: geógrafo, geome-
tría, geodesia.

d. �Las palabras que terminan en –gélico, –genario, –géneo, –génico, –genio, –génito, 
–gesimal, –gésimo y –gético: angélico, sexagenario, homogéneo, fotogénico… 

e. �Las palabras que terminan en –giénico, –ginal, –gineo, –ginoso: higiénico, origi-
nal…

f. �Las que terminan en –gia, –gio, –gión, –gional, –gionario, –gioso y –gírico: magia, 
regia, religión. Excecpción: las voces acabadas en –plejía, –plejia: apoplejía

g. �Las palabras que terminan en –gente y –gencia: vigente, exigencia…

h. �Las palabras que terminan en –ígeno, –ígena, –ígero, –ígera: indígena, oxígeno…

i. �Las palabras que terminan en –logia, –gogia o –gogía: demagogia, teología…

j. �Las que terminan en el elemento compositivo –algia: neuralgia…

k. �Los verbos terminados en –igerar, –ger y –gir: proteger, fingir…

La letra j

Se escriben con j:

a. ��Las palabras derivadas de voces que tienen j antes las vocales a, o, u. Así, cajero, 
cajita (de caja), cojear (de cojo), etc.

b. �Las voces que terminan en –aje y –eje: coraje, hereje… Excepciones: ambages, 
enálage, hipálage.

c. �Las palabras que acaban en –jería: cerrajería, consejería…

d. �Las formas verbales de los infinitivos que terminan en –jar: trabaje (trabajar), 
empuje (empujar)…

e. �Los verbos terminados en –jear, así como sus correspondientes formar verbales: 
canjear, homenajear…

f. �El pretérito perfecto simple, el pretérito imperfecto y el futuro de subjuntivo de 
los verbos traer, decir y sus derivados y de los verbos terminados en –ducir: traje, 
dijo, adujera…

La letra h

Se escriben con h:

a. �Las formas de los verbos haber, hacer, hallar, hablar, habitar.

b. �Las palabras que empiezan por los diptongos ia, ie, ue y ui: hiato, hiena, huele… 
Se escribe h intercalada en palabras que llevan el diptongo ue precedido de una 
vocal (cacahuete).

c. �Las palabras que empiezan por los elementos compositivos hecto–, helio–, 
hema–, hemato–, hemo–, hemi–, hepta–, hétero–, hidra–, hidro–, higro–, hiper–, 
hipo–, holo–, homeo–, homo–: hectómetro, heliocéntrico, hematoma, homeopatía…

d. �Algunas interjecciones: hala, bah, eh.

e. �Las palabras que empiezan por histo–, hosp–, hum–, horm–, hern–, holg–, hog–: 
histología, hospital, humedad…
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La letra x

Se escriben con x:

a. �Las palabras que empiezan por los elementos compositivos xeno–, xero– y xilo–: 
xenofobia, xerocopia, xilófago.

b. �Las palabras que empiezan por la sílaba ex– seguida del grupo pr.

c. �Muchas palabras que empiezan por la sílaba ex–  seguida del grupo pl: explanada, 
explicar… No se ajustan a esta norma esplendor, espliego, esplín y otras voces.

d. �Las palabras que empiezan por los prefijos ex–  y extra–: excarcelar, extramuros.

La letra y

Se escriben con y:

a. �Las palabras que terminan con el sonido correspondiente a i precedido de una 
vocal con la que forma diptongo, o de dos con las que forma triptongo: ay, estoy, 
Bombay, rey, muy…

b. �Las palabras que tienen el sonido palatal sonoro ante vocal cuando sigue a los 
prefijos ad–, dis– y sub– (adyacente).

c. �Algunas formas de los verbos caer, raer, creer, leer, poseer, proveer, sobreseer y de 
los verbos acabados en –oir y –uir: cayó, leyeran, atribuyera…

d. �Las palabras que contienen la sílaba yec: inyectar.

e. �Los plurales de los nombres que terminan en y en singular: reyes.

f. �El gerundio del verbo ir: yendo.

El dígrafo ll

Se escriben con ll:

a. �Las palabras terminadas en –illa, –illo: mesilla, cigarrillo…

b. �La mayor parte de los verbos terminados en –illar, –ullar y –ullir: apabullar, 
bullir…


